

pp. 24 et 1 -CR.

M. le Chef du Département  
28 X

Notice.

aa

Sp. 22.

J'ai eu plusieurs conversations avec M. Koulagenkov, Ministre soviétique, au sujet de la représentation des intérêts de la Chine nationaliste à Moscou.

A la première conférence, nous avons convenu qu'il ne transmettrait même pas à son gouvernement la demande du gouvernement suisse puisque M. Koulagenkov m'a pu dire spontanément qu'il était tout à fait exclu que le gouvernement soviétique puisse donner son agrément à l'exercice du mandat par la Suisse ou par n'importe quelle autre puissance du monde. En effet, le gouvernement soviétique considère le gouvernement nationaliste chinois comme n'existant plus. Pour Moscou la situation est donc tout autre que celle qui se serait produite en cas de guerre.

En revanche, nous avons abondamment discuté le projet d'un mandat limité consistant à faire protéger et rapatrier par les soins de la Confédération les membres de la mission diplomatique chinoise nationaliste à Moscou. Au télégramme y relatif de M. Koulagenkov, le Ministère des affaires étrangères a répondu que ce mandat limité était devenu sans objet puisque la mission vient d'être évacuée par les soins du Protocole russe à Stockholm. Hier matin, M. Koulagenkov m'a dit que la mission est arrivée saine et sauve le 24 octobre à Stockholm, avec tous ses effets personnels.

Ce matin, j'ai informé le Ministre Wu de ce qui précède. Il m'a prié d'être l'intermédiaire auprès du Conseil fédéral de ses remerciements les plus chaleureux. Il est d'avis que, sans cette intervention du gouvernement suisse à Moscou, les anciens diplomates de la Chine nationaliste auraient été rapatriés en Chine communiste.

26.10.1949.

82.